
2005年从女足退役之后，高宏霞在城管岗位上默默奉献了12余年，如今已是静安区大宁路街道城管执法中队副中队长。在过去12

年间，高宏霞曾荣获区十大杰出职工、上海市三八红旗手和优秀共产党员等荣誉称号，今年，她还当选了上海市“人民满意的公务员”。

从女足的“铜墙铁壁”到城管执法队伍中的“定海神针”，高宏霞已然是运动员退役转型的一个成功榜样。 近日，本报记者走入大宁路街
道，深度感受了这位“国脚级”城管的半日执法工作。 本版撰稿 本报记者 徐杨一凡
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高宏霞 做人民满意的公务员
从国脚到城管 默默奉献12年

9点刚过，在大宁路街道城管执法
局，高宏霞早已开始了一天的工作。穿
着星空蓝制服，扎着马尾，身材高挑的
她看起来干练又精神，当年驰骋绿茵、
英姿飒爽的模样依稀可见。趁着还没
有接到外出处理诉件的通知，高宏霞
先向记者介绍起了自己的工作，“我平
时主要的任务是处理诉件，比如一些
违法搭建或是损坏房屋的承重结构之
类的投诉，我们都需要去现场。”
2016年开始，损坏承重墙等原先

由房管部门监督的问题也被划分到了
城管部门的职责中，为此高宏霞和她
的同事们没少研究相关的政策法规，
如今三年过去，他们早就能在专门的
鉴定公司给出最终结论之前凭经验判
断个大概。“我们的工作过程等于是要
摸着石头过河，不停会有新的东西加
进来。”高宏霞说，“有些执法工作就是
需要你不断地去学习。”
自从今年7月《上海市生活垃圾管

理条例》开始实施，高宏霞和她的同事
们又多了一项学习垃圾分类的任务，
但由于这一问题有专人管理，所以相
关诉件目前并不多。前两天，高宏霞第
一次接到某小区群众举报有人垃圾混
装。“目前大家还在试验阶段，针对被
举报的个人，我们主要是以宣传教育
为主。”高宏霞解释道，老百姓的生活
垃圾通常不会涉及很多有毒有害物
品，最主要的还是先把干、湿垃圾分清
楚。讲完这些，她半开玩笑，“我妈扔
错，我都说她了。”
半个小时后，高宏霞的团队接到

了当天的第一个外勤任务，去附近一
座正在施工的小区处理业主投诉。在
他们常用的那辆执勤车的副驾驶椅背
上，别着一朵引人注目的大红花。“这
是‘人民满意的公务员’表彰的时候戴
的。”高宏霞笑道。今年7月底，高宏霞

被评选为第五届上海市“人民满意的
公务员”，和其他29名获奖人一同接
受了市委书记李强和市长应勇的会
见。
结束与小区开发商的交涉，高宏

霞等人又马不停蹄地前往另一处居民
区，处理一起业主私装铁门、侵占公共
空间的投诉。由于长期的邻里矛盾，被
投诉的女业主面对前来处理问题的执
法人员，态度有些咄咄逼人，她只顾数
落着邻居的“条条罪状”，自己的违建
行为却视作理所当然，压根没把城管
人员有理有据的规劝当一回事。眼看
女业主情绪越来越激动，自己又无论
怎么讲道理都说不动她主动拆除这扇
违建的铁门，高宏霞和两位同事只好
先行离开。而等待这位女业主的，只能
是依法处置了。
“我们的工作就是不停地去给有

些人做工作。有时候你跟人讲道理，他
们可能还反过来指责你。所以我们心
态一定要好，至少在外面不能表露出
自己的情绪。”神色平静地下楼之后，
高宏霞的脸上多了些许无奈，“我们也
是人，我们也有七情六欲，不可能没有
脾气和火气，但作为执法人员，我们在
现场必须控制自己。”当面对部分市民
的不理解，听到一些难以入耳的责备
声，高宏霞他们只能通过同事之间互
相吐槽、发发牢骚来减压，“这份工作
的挑战性非常大，你会接触到形形色
色的人，对成长的推动作用真的是蛮
明显的。”一同出外勤的同事小刘对此
感同身受，他笑呵呵地说自己原本是
个内向的人，自从做了城管这一行，彻
底变成了一个话痨。“我以前在运动队
也比较内向。”高宏霞笑得很爽朗，现
在的她已经很难再与“内向”这个词挂
钩，“所以这12年的城管工作真的很锻
炼人。”

做城管要摸着石头过河

在前去处理当天早上第三起诉件
的路上，高宏霞接到了一个电话，是她
过去在上海女足的师姐打来的，问她
最近是否有时间聚餐。高宏霞算了算
日期，马上答应了，又跟电话那头寒暄
了几句才挂。“我们已经好久没见面
了。”高宏霞没忍住笑，“我这个师姐退
役之后先去中学里做了体育老师，现
在居然转型当政治课老师了。”

其实高宏霞本来也可以做老师
的。刚退役那会儿，上师大曾经向她抛
出了橄榄枝，希望能邀请她到学校任
教体育，带男足校队参加一些比赛。从
职业角度来说，这份工作看起来好像
再合适不过，能让高宏霞在自己最擅
长的领域继续发光发热，但由于当时
儿子只有一周岁，正是最需要母亲陪
伴的时候，高宏霞便没有接受这份邀
约。“到了这个年纪，你不能再自私地
只想着自己的事业，你必须要考虑到
家庭。”高宏霞说，“我从10岁开始搞体
育，一直到30多岁生了宝宝，退役后还
是希望能有一份相对稳定的，能多照
顾家人的工作。”基于这样的想法，她
最终在家人的支持下选择成为了一名
城管队员。
话是这么说，但当高宏霞真的穿

上了“星空蓝”的城管队员制服，她才
发现这份工作远没有她想得那么容
易，“忙碌”和“压力”是两个再贴切不
过的形容词。“其实最早执法范围还是
比较简单的，主要是管理一些设摊和
跨门营业问题。”高宏霞感慨道，现如
今城管的执法范围越来越广，老百姓

对诉件方面的要求也越来越高，工作
难度一天比一天大，自己需要学习的
东西也多了不少。不过，对于平日里就
喜欢钻研难题、翻看法规的高宏霞来
说，她倒是乐在其中，“我一直觉得，如
果我能帮老百姓解决一个困难，或者
说不管是谁，只要他的诉求是合理的，
能帮他解决，我就会觉得非常开心。”
曾经，为了帮助一位档案丢失的

退休老人证明自己的工龄，高宏霞跑
遍了所属街道、社保中心、静安区档案
馆等地方寻找所有可能的线索，最后
好不容易才在一张独生子女证上找到
了一枚可以作为证据的公章。还有一
回，为了调查某小区的违法建筑，高宏
霞走访了大宁路街道、静安区规划局、
上海市城市建设档案馆，终于找到了
该小区的用地协议书与建造蓝图，当
带着这些资料爬上对面小区的高楼进
行比对，她才敢说自己取得了有效的
证明依据。
“不是说我对自己的要求高，我做

人的准则就是这样的，每一件事情都
要认真对待。”高宏霞说，这是长年以
来在球队养成的习惯，无论是当时严
明的纪律还是忙碌的生活状态，都令
她之后的人生受益匪浅，“比如马良行
指导就对我们影响非常大，他对时间
观念的要求特别高。我们以前去国外
难得放个风，比如给你两个小时逛街，
你到了点回来不能超过一分钟，否则
教练脸色会很难看，真的发火，所以没
人敢迟到。”

能帮百姓解决困难
就会觉得非常开心

距离自己退役已经过去了14年，
高宏霞对足球的热情依然不减当年，
闲暇时候她经常会和老队友们一起踢
球，当遇上一些重要的比赛，她也喜欢
在朋友圈里发表自己的看法。今夏的
女足世界杯，她自然是相当地关注，对
这赛季初来乍到上海女足的尼日利亚
的弗兰妮印象深刻。
当问起上海女足的近况，高宏霞

对今年足协杯和联赛双亚的成绩流露
出了些许惊讶，“在我们那个时候，没
拿到冠军就不算好成绩，一年四大比
赛就算不能保证全是第一，至少两个
冠军是拿得到手的。”这话没有任何夸
大成分，单是高宏霞自己在役期间就
取得了29个全国冠军。当然，时代在
变，随着外援政策的开放和其他女足
队伍实力水平的增强，目前处于新老
交替期的上海女足想要重登老女足时
代的霸主地位也便愈发不容易。
聊起球队往事，高宏霞打开了话

匣子，“我第一次考市体校，和我一起
的小伙伴都进去了，就我没有。”这是

她在足球路上经历的第一次挫折。在
启蒙教练的精心指导下，独自训练了
半年的高宏霞终于考进了市体校，可
那时身体单薄的她并没有获得太多青
睐，甚至一度有了放弃的念头，直到后
来身体开始发育才一下子练了出来。
“在踢球的过程中，如果你通过自己的
后天努力找到了一个特别适合自己的
位置，我觉得这也是天赋。”在高宏霞
看来，自己在足球方面尚且还算有一
点天赋，但在她内心深处，“认真”始终
是成功更重要的因素，“就像孙雯，她
是我们中国这么多年少见的奇才，但
她自己非常努力，我们从小在一块踢
球，我亲眼看见别人结束训练以后她
一个人留下来练。天赋怎样被发掘出
来？就是靠你后天的努力。”
升入一线队后不久，高宏霞收到

了抽空来上海女足帮忙的朱广沪的指
点，后者每天在正常训练后留下她加
练，通过在两根球门柱间来回救球锻
炼她的体能和灵活性。高宏霞回忆道，
“就这么大概练了一段时间，他觉得

‘行，这个队员就让她打主力试试
看’。”这一年是1992年，从此一直到
2005年退役，高宏霞几乎就没有再离
开过主力位置。

2001年，高宏霞被诊断出患有严
重的甲亢，在医生看来，她基本已经告
别绿茵场，但她自己却并没有把这当
一回事。休息半年以后，她在距离全运
会仅两个月的时候恢复训练并回归了
主力位置，最终场场踢满且发挥出色，
和球队一起一举夺金。彼时的主帅马
良行感慨，在高宏霞身上他看到了一
个奇迹。此后，高宏霞还随国家队征战
了2002年的亚运会，以及2003年的亚
洲杯和世界杯。值得一提的是，在
2003年的亚洲杯上，当年30岁的高宏
霞是全队唯一五场比赛通通打满全场
的队员，她还在与朝鲜队的对决中贡
献了关键进球。

从受人们追捧到为人民服务，无
论是做球员还是做城管，高宏霞几乎
都倾尽所有，把什么都做到了极致。秘
诀呢？高宏霞回答了两个字，“认真”。

她的字典里就只有“认真”二字

高宏霞依然关心着足球

高宏霞身穿制服工作
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